

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Louisa, núm. 11

IMPRESA «LA ESPERANZA»

Año XV

PALMA DE MALLORCA

Lunes 1.º de Diciembre de 1924

Núm. 4766

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7

Teléfono número 200

APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Labor social

En muchos periódicos y revistas hemos leído estos días un oportuno y razonado artículo del sabio jesuita Padre Vilaríño, recordando a los ricos sus deberes de acordarse de los pobres, y haciéndoles la lógica reflexión de que si Dios les ha dado ciento y no necesitan nada más que veinte para su vida, no es de creer que Dios, suprema sabiduría, haya puesto en sus manos el sobrante de ochenta para que lo derrochen o lo arrinconen, mientras mueren de hambre muchos de sus hermanos. Dios se lo ha dado indudablemente para que atiendan y socorran a sus prójimos, dándoles sin regateo y con generosidad, no solamente todo lo que sea de justicia, sino aún aquello que sea de misericordia y pueda convenirles.

Esta excitación del P. Vilaríño, esencialmente evangélica y escrita especialmente en las columnas de un periódico que principalmente suele ir a las manos de los ricos, es no solamente cristiana, sino que puede ser particularmente eficaz.

Así es como se debe proceder en la cuestión social para que ésta se resuelva sin estridencias ni odios de clases. Es preciso señalar a los ricos—pero fijarse bien ¡a los ricos!—sus vicios y sus deberes más que sus derechos, y hacer lo mismo a los pobres, enseñándoles también con preferencia sus defectos y sus deberes, en vez de predicarles continuamente sus derechos. Los derechos acostumbra a conocerse por todos, aun con mayor amplitud de aquella con que la naturaleza los ha concedido.

Esa es la conducta opuesta a la que observan los socialistas y los sindicalistas, y aún algunos que no son ni una cosa ni otra, y que se pasan la vida predicando a los obreros los defectos de los ricos y predicando a los ricos los defectos de los obreros. Así la cuestión social, en vez de resolverse, se agudiza; así se ahonda la diferencia y el odio entre una clase y otra en lugar de suavizarlos y armonizarlos.

Diciendo sus defectos al que los tie-

ne, es fácil que llegue a conocerlos y a enmendarlos; pero si en vez de decirse los a él, se los decís a su contrario, no lograréis otra cosa que despertar contra él el odio y la animadversión y que él al mismo tiempo persista e incida en su error.

Tal es el efecto que nos producen esos sociólogos que tanto abundan en estos tiempos y que no saben hacer otra cosa que dirigirse continuamente a los obreros para decirles: los patronos os roban, los patronos os defraudan, los patronos os hacen esto y lo de más allá; pero nunca les dicen: vosotros defraudáis al patrono cuando le escatimáis las horas de trabajo, cuando no intensificáis vuestra labor, cuando conspiráis contra sus intereses.

Lo de que el patrono roba y defrauda al obrero no se le debe decir al obrero, sino al patrono para que se corrija; del mismo modo, los derechos del obrero deben enseñarse al patrono para que los conozca y los respete, y los derechos del patrono deben predicarse al obrero con el mismo objeto.

Al hacer todo lo contrario, hablando al uno de los deberes del otro y hablando a cada uno de sus derechos, no se puede conseguir otra cosa que mantener continuamente a las dos partes una enfrente de otra, siempre distanciadas y siempre mirándose con recelo, pero no juntas y al lado, como en realidad deben estar, no sólo por el sentimiento de la caridad cristiana, sino por el de la mutua conveniencia y por el del orden social.

Claro que es más agradable, aunque menos eficaz, hablar a las gentes de los defectos de los demás que de los defectos propios, pero observad como la palabra de Jesús en el Evangelio, a pesar de sus acentos de dulzura y de amor, se pronunció casi siempre, acusadora y revelando a cada uno sus vicios, aun a sus discípulos más amados, para excitarlos a la conversión y al arrepentimiento.

Fernando

POR CORREO

La tumba de Tut-Ankh-Amen

Mr. Carter describe el momento en que la descubrió

De «El Debate»:

No podía ser de otro modo. Si los esplendores de una civilización tan distante de la nuestra no excitara la curiosidad de la «élite» madrileña, ya no sabemos qué aperitivo sería suficiente para despertar en nosotros el ansia de saber. Y así fué. Desde nuestros Reyes hasta las más frívolas «estudiantas», todos nos hemos sentido egipcólogos, o mejor, egipcófilos. Lleno como pocas cosas para dar una idea del teatro. Tal vez no se repetirá en el Fontalba una concurrencia semejante, tanto por el número como por la calidad. Sólo un Farsón de hace treinta y cuatro siglos pudo resonar audítorio igual. Mr. Carter mismo, que es inglés y ha penetrado por vez primera en el pavoroso sepulcro con la emoción del sabio y los temores de hombre, debió sentirse ayer tan sobrecogido como ante el sarcófago de Tut-Ankh-Amen. El auditorio de la Residencia de Estudiantes se había agrandado de una manera sorprendente. Ya barruntábamos nosotros en nuestra impresión de ayer que las «proyecciones» que Mr. Carter trae consigo son el objeto de tanta curiosidad, por su poder evocador.

En obsequio a Sus Majestades y al público, el descubridor de Tut-Ankh-Amen replegó, resumiendo, su conferencia de anteayer, presentando nuevas placas y omitiendo algunas de las ya vistas. Con los detalles de los carros de guerra, especialmente las ruedas, empezaron las maravillas. La rueda egipcia tiene una estructura que contrasta con las nuestras, siendo mayor su resistencia cuanto mayor es el peso de carga.

Después de mostrarnos los yugos de marfil y oro con unas curiosísimas espaldas, fijadas en las bridas y arnés de pecho de tal

manera que fué muy difícil adivinar su uso, pasó Mr. Carter a la apertura de la cámara funeraria. En éste, como se vió después, había cuatro «tabernáculos» o pequeñas habitaciones, una dentro de otra, encerrando la última el magnífico sarcófago, que a su vez tenía dentro la estatua de oro del joven Monarca, la cual debe ser el verdadero estado dentro del cual están sus restos mortales.

El primero de estos «tabernáculos», recubierto de oro primorosamente labrado, con brillantes azulejos de loza azul, apenas distaba de las paredes de 30 a 60 centímetros, llegando casi hasta el techo. En este hueco, al lado oriental, había un cisne negro tallado en madera y abierto de fino lienzo. Al abrir la puerta se descubrió en el interior una serie de objetos maravillosos, adosados a las paredes del segundo templo. Un tarro de esencias de fino alabastro, con flores de loto y papiro, exhalaba todavía el fragante perfume, como en los días de los solemnes funerales; apoyados en las esquinas del tabernáculo se veían los bastones y báculos de gala, entre ellos el bastón de oro y el de plata con las estatuillas del Rey, modelos de los que se usan hoy.

Cubriendo el techo había un gran pajo de fino lienzo moreno decorado con margaritas de oro. Por la parte superior el tejido estaba intacto; los costados estaban desgarrados por la acción del tiempo y el peso del metal. Hubo que rociarlo con una solución de goma para reforzar el tejido. Quitadas las rosetas o margaritas, se pudo arrojarlo en un cilindro y transportarlo al Museo.

Las superficies exterior e interior de este segundo tabernáculo, están completamente doradas, con escenas del Rey ante los di-

ses y demonios del «Mundo subterráneo», maravillosamente talladas. Aquí aparecían las puertas plegables, cerradas con cerrojos de ébano arriba y abajo, y en el centro armellas de oro atadas con cuerda, en la cual el sello de arcilla estaba intacto.

Hasta aquí habían llegado los ladrones que saquearon la regia tumba cincuenta y cinco años después de la inhumación; pero de aquí para adentro estaba todo intacto. «Ibamos a entrar», decía Mr. Carter, en un lugar donde nadie había entrado; íbamos a ver con nuestros propios ojos intacto el enterramiento de uno de los antiguos Faraones. Cortamos cautelosamente las cuerdas y abrimos ansiosos las puertas, en las que brillaban los dioses Hormachis y Osiris.»

Un fulgor de oro bruñido les ofuscó la vista. Otro tabernáculo, con sus puertas selladas e intactas, y después de éstas un cuarto tabernáculo, de oro también; cubrían ambos, ya casi juntos, un enorme sarcófago. El oro deslumbrador apenas dejaba ver una mano torneada que se extendía caritosa sobre el sarcófago, como si deseara al atrevido intruso que osaba profanar el secreto maravilloso y lígubre a la vez. El cuarto tabernáculo estaba en sus paredes doradas textos religiosos, y sobre sus puertas, sin sello ya, figuras aladas de Isis y Nefitís. Hubo que levantar el techo con una grúa improvisada, como se había hecho con los otros. Según la grúa iba dejando ver el sarcófago, aparecía su maravillosa estructura. Estaba tallado en un sólido bloque de hermosísima piedra cristalina amarilla, midiendo 2 55 metros de largo, 1 55 de ancho y 1 45 de alto. Era el 3 de febrero de este año. Se había descubierto uno de los monumentos funerarios más hermosos que el mundo posee. Entre las maravillas que lo adornan son notables las diosas guardianas, Isis, Nefitís, Neiz y Sek, talladas en alto relieve sobre cada una de los cuatro ángulos y colocadas de modo que sus alas, completamente desplegadas, y sus brazos extendidos rodean el sarcófago con un abrazo protector. La tapa no corresponde al resto. Es de granito roca, y su trabajo es tosco, en comparación del otro; estaba hendida a lo largo, pero las grietas, cerradas con argamasa y pintadas a tono con el color general, indican que no ha sido sustituida ni violada.

Se aproximaba la escena culminante—continuaba el «fortísimo» descubridor de estos tesoros—. El aparejo para levantar la tapa estaba listo. Yo dí la voz; en medio de un profundo silencio, se fué levantando la pesada losa. Al principio nos desilusionamos al ver unas envolturas de fino lienzo. Era la mortaja. Las desenrollamos, pues no eran más que tres, y el acento se apoderó de nosotros. El cadáver o momia que esperábamos ver y tocar «era de oro»; una maravilla de riqueza y arte. Esta efigie de oro del joven Monarca era la tapa, al estilo egipcio, de otro y otros atalajes de forma humana, dentro de los cuales están los restos que buscamos.

Los dioses alados abrazan esta efigie. Su labor de oro, tan brillante como hace tres mil cuatrocientos años, contrasta en su bajorelieve con la cabeza y manos de la estatua, hechas de oro macizo, sobrepasando en hermosura a cuanto habíamos visto. Las manos están cruzadas sobre el pecho y sostienen los emblemas reales, el cayado y el mangual de oro. Los ojos son de cristal; pero mientras el oro del cuerpo es de color brillante, el de la cara y las manos es de distinta aleación, que le da la palidez de la muerte.

Sobre la frente del joven Rey se ven, delicadamente labrados en plata, la culebra y el bultre, símbolos del Alto y Bajo Egipto. Y como detalle profundamente conmovedor, hay en derredor una pequeña guirnalda de flores del doto; unas cuantas flores marchitas, que conservan, al cabo de tantos siglos, sobre la frente del ser amado el color azul y amarillo del loto, como un recuerdo del amor inmortal.

Aquí terminó su conferencia mister Carter. Las dos películas con que después nos hizo ver los procedimientos de preservación, embalaje y transporte ya no tienen el interés de las otras proyecciones, sin dejar de ser interesantes.

Con palabras llenas de cortesía se despidió mister Carter de su auditorio. Pero emocionado por el entusiasmo y curiosidad que sus descubrimientos despertaron, nos dejó, como recuerdo de su visita, las dos películas, a fin de que la Comisión organizadora de estas conferencias las dedique a los altos fines de la cultura y civilización. Una frase de vulgar gacetero se impone aquí: la ovación con que el público rindió a mister Carter el homenaje de admiración y gratitud por sus conferencias. Nuestros Soberanos no fueron parcos tampoco en el aplauso, aunque por dentro harían sus comentarios sobre la manera de enterrar a los reyes... ¡Dice tantas cosas esta sepultura de Tut-Ankh-Amen!...

Manuel Graña.

Este diario no devuelve los originales ni se hace correspondencia sobre los que recibe sin haberlos solicitado.

LA CAMPAÑA DE AFRICA

Declaraciones de Primo de Rivera

En una entrevista que el corresponsal de «ABC» en Tetuán celebró con el general Primo de Rivera, éste le hizo las siguientes declaraciones de las que ya dimos un extracto en la sección telegráfica:

«—Todo iba muy bien; pero el tiempo ha venido a entorpecer las operaciones. Xauen ha sido evacuado con gran éxito, con perfecta organización, y las tropas están ya en Zoco el Arbáa y Dar Acoba. No ha habido apenas bajas. La salida se hizo al amanecer, perfectamente preparada por el general Castro, y se retiraron todos los puestos y blocaos con gran pericia y fortuna. Dentro de unos días empezaremos a dedicarnos, libres ya de la preocupación de la columna de Xauen, a dejar establecida la línea definitiva. Esta empresa será obra de algunas semanas.

Preguntamos al general por las características de esta nueva línea, muy interesadas por conocer los medios que habrán de emplearse para la fácil resistencia en el caso de una nueva agresión, y el Alto Comisario nos da las siguientes explicaciones:

«—La línea ha de ser lo suficiente fuerte para impedir, no sólo el bloqueo de una posición, sino la comunicación de las cábilas del interior con la costa y con los caminos que conducen a puntos que, como Tánger, son centros indígenas de fácil acceso, cuyas entradas y salidas es conveniente vigilar. Se establecerán pasos para la circulación; pero sometidos a una inspección rigurosa.

«—Y esta línea ¿no será forzada? ¿No será burlada? Hoy mismo los cableños cruzan fácilmente por la noche entre nuestros blocaos y nuestras posiciones. El contrabando, ¿seguirá siendo inevitable?»

«—Nada de eso. Todas las defensas que se establezcan tendrán un perfecto enlace, y será imposible ese peligro.

«—Entonces, ¿se trata de una obra de ingeniería militar?»

«—Lo que me propongo es que a retaguardia no queden fusiles, y tenga la esperanza de que tampoco en el interior. Nuestro plan obligará a los moros a estar en excelentes relaciones con España, a vivir sometidos al magzhem de Tetuán y a no perturbar la tranquilidad. Tenemos medios sobrados para imponer la paz sin necesidad de llevar nuestras columnas militares a los altos macizos.

«—...¿Aviación?»

«—Aviación y otros procedimientos.

Vamos a establecer un verdadero bloque del interior, y el país se verá obligado a vivir en buenas relaciones con el Gobierno jalfitano, que es el legítimo. Esperamos ir y volver amigablemente a Xauen, y con el tiempo, a todas partes. Todos los moros se someterán, porque no podrán vivir si no es contando con la amistad de España.

«—Pero ese bloque tiene enfrente las puertas abiertas de Gomara y de toda la zona francesa.

«—Todo está estudiado, y se atenderá a ello. Ahora es cuando va a empezar nuestra verdadera acción en Marruecos, obra de consolidación que requerirá un período no inferior a cinco o seis años. Durante ellos...—duda un momento el general, como para no alarmar demasiado a los adversarios—no será yo ni presidente ni alto comisario, pero el sistema se seguirá con continuidad. De momento habré de permanecer en Tetuán lo que queda de mes y todo el próximo diciembre. Estudiaré si ha de quedar alguien aquí definitivamente. Desde luego, esta inmediata etapa de nuestra acción ha de ser muy interesante.

«—¿Cómo ha quedado Xauen?»

«—Pues en Xauen se han reunido los cherifs de Jamas y han designado el Bachá de la población, que ha sustituido al Guafi Bacali. Supongo que el nuevo Bachá habrá nombrado los «mejanztes» necesarios para asegurar el orden de la ciudad. Como dije antes, es de creer que todos acatarán la autoridad del Jalfita y de su Gobierno musulmán.

«—Los gastos de Marruecos quedarán reducidos...»

«—Notablemente. Desde luego, para fecha próxima podrán disminuirse considerablemente, porque ya no serán necesarios tantos efectivos.

«—¿Y el frente de Melilla?»

«—Queda análogamente tal como está. Tendremos todo dispuesto para castigar cualquier agresión sin desistir de un desembarco si fuera necesario el día de mañana, porque fracasaron todos los anteriores procedimientos que deseamos poner en práctica. El Magzhem sólo quiere la paz, y España no desea sino favorecer esta obra. Y con tales propósitos estimo que en breve llegaremos a imponer la autoridad del Jalfita en toda la zona de nuestro protectorado, pues nadie ha pensado en el abandono ni en el incumplimiento de nuestros compromisos.»

De Inca

Una bella composición del Sr. Salas cantada por «L'Harpa d'Inca»

May notable resultó el programa musical que desarrolló nuestro siempre pujante Orfeón, en la última velada celebrada en el Círculo de Obreros [Dato: ¡de nuestra ciudad.

Pero entre todas las composiciones interpretadas, la que ofreció más interés fué «El Inca xabeo», del reputado compositor, hijo de nuestra ciudad, Rdo. don Bernardo Salas, de cuya obra es justo nos ocupemos aquí brevemente.

Esta composición no se estrenó en dicha velada, como je dijo inadvertidamente, pues hace algún tiempo ya la habían cantado las agrupaciones corales anteriores al actual Orfeón.

Eso sí: hay que confesar que pudo muy bien parecer nueva a muchos, ya por la brillantez de su ejecución, ya porque hacía tiempo no la habíamos oído.

El autor se inspiró en la letra del poeta don Pedro de A. Peña, en que describe muy al vivo una tempestad en el puerto de Palma en tiempos antiguos. No hay por qué decir, pues, que abunda en esta composición el género descriptivo.

La entrada unisonal de las cuatro voces de que se compone, ya es majestuosa y despierta interés.

El final del primer tiempo es de una amplitud y majestad que subyuga.

Al entrar en el 2.º tiempo (el 678) se nota una creciente y difícil modulación en las voces. Hay pasajes disonantes de verdadera complicación. Hay frases felicísimas como la de los tenores (en el tercer tiempo) cuando dicen: «Salta a bordo, Tomen, ves si el salvajes ¡la nan mentres tant...» Y hay pasajes de una factura religiosa muy subida, como en la frase «oh Senyor, oh Senyor...»

En resumen, fué celebradísima esta composición. Sólo faltaba el autor, ¡que a buen seguro hubiera gozado en extremo y hubiera merecidamente recibido fuerte ovación.

Mereció plácemes el director señor Albertí quien ha puesto en tal obra todo su tesón, consiguiendo un nuevo triunfo por la introducción de la cuerda de niños, que le da más brillantez y belleza.

Otra de las composiciones que gustaron mucho fué «La mort del rossinyol», de Voltas y Viñas, compositor catalán, que se estrenó.

Esta obra, que es a tres voces blancas, tiene un ritmo melancólico muy en consonancia con la idea de la letra. La acompañó en el piano, con mucho «ajuste», la Sta. Maria Santandreu, hija del médico de Santa Margarita.

Nuestra enhorabuena al Orfeón que sigue su carrera sin desmayos, sin dormirse sobre los laureles...

J. A. Pbro.

Inca, 26 XI-24.

Concurso

El jefe de Correos de Baleares, don Antonio Colom, nos participa que el «Boletín Oficial» de esta provincia número 9040, de fecha 25 de este mes, publica un anuncio (número 2.593) en el que, por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos, se convoca a concurso para dotar al servicio de paquetes postales y Estafeta de alcance de esta capital, de local adscrito por tiempo de cinco años, que podrán prorrogarse por la táctica de uno en uno y sin que el precio máximo de alquiler exceda de 2.016 pesetas. El plazo de presentación de proposiciones es de 20 días a contar de la fecha del anuncio.

Circular del

Gobernador

La circulación de automóviles por carretera

El Excmo. señor general, Gobernador civil de esta provincia publica, en el último número del «Boletín Oficial», una circular recordando la obligación en que se hallan todos los conductores de vehículos de tracción mecánica dedicados al transporte de viajeros con itinerario fijo, que se dediquen eventualmente a dicha industria de estar provistos de la correspondiente autorización, para lo cual señala un plazo de quince días.

Igualmente determina las condiciones a que han de someterse esta clase de vehículos y la documentación de que han de proveer.

se, como también las dimensiones de los asientos.

Señala el plazo de un mes para que sean de nuevo reconocidos los dedicados al servicio particular que no lo hayan sido dentro de los últimos cinco años...

Transcurrido estos plazos, ppr ningún concepto se permitirá la circulación de vehículos que no hayan sido de nuevo reconocidos dentro el término fijado.

Se encarga a los Alcaldes que, mediante pregón público, den a conocer estas disposiciones al vecindario, y a la Guardia civil y demás agentes de la autoridad la observancia estricta de lo que se dispone.

Vida deportiva

De foot-ball.—«Baleares», 5; «Manacor», 1

En el campo del «Baleares» y con asistencia de numeroso público, se celebró ayer tarde el encuentro de Campeonato entre los clubs de segunda categoría «Baleares» y «Manacor».

Lo arbitró, con acierto, el referee colegiado balear señor Hernández.

Ganó el partido limpiamente y sin necesidad de emplear grandes arrestos el «Baleares», el cual logró, sobre sus contrarios, cinco goals contra uno.

El «Manacor» se desconcertó bastante, sobre todo en la segunda parte.

Del «Manacor» se distinguieron el portero, el medio centro y la defensa derecha. Del «Baleares», Llobera, sobre todos, y luego la pareja defensora, Henales y Jordá.

Constituye el partido de ayer una lección para el «Manacor», cuyas directivas deben cuidar de dar a sus jugadores un entreno eficaz y pensar que en un año no puede hacer un club, salvo excepciones particulares, lo que otros han adelantado tras muchos esfuerzos y constancia.

En Barcelona.—Partidos de Campeonato

Los partidos de campeonato jugados ayer en Barcelona tuvieron el siguiente resultado:

«Español», 2; y «Sabadell», 1 «Barcelona», 0; y «Tarrasa», 1

En Ibiza.—«Alfonso XIII», 5 «Ibiza», 1

El equipo reserva de la Real Sociedad Alfonso XIII, que pasó el sábado a Ibiza, acompañado de los directivos señores Sitjar y Barrera, jugó ayer contra el «Ibiza» obteniendo la victoria por cinco goal a uno.

En Menorca

He aquí los resultados de los partidos de Campeonato jugados ayer en Menorca:

«Unión», 5; «España», 3.—«Mahón» 7; «Alayorenses», 0.—«Zamora», 1; «Iberría», 0.—«Ciudadela», 6; «Alayor», 1.

Colegio de las Religiosas

del Sagrado Corazón, de Jesús (Soñ Espanyolet)

El martes, 2 del corriente, estará expuesta S. D. M. en la Capilla del Colegio, desde las nueve de la mañana hasta las cinco y media de la tarde, para impetrar del Señor el feliz resultado de la sesión llamada «Coram Sanctissimo», que la Sagrada Congregación de Ritos celebrará en Roma, en presencia de Nuestro Santo Padre el Papa, relativa a los milagros para la causa de Canonización de la Beata Magdalena Sofia Barat, Fundadora de las Religiosas del Sagrado Corazón de Jesús.

que dentro del partido de la U. P. venga a formar un núcleo bien definido, incommovible a los vaivenes de los partidos, única manera de que se tengan en cuenta nuestras ideas y pesen en las decisiones de los gobiernos y en la formación de las leyes, y mi llamamiento va también dirigido a las clases neutras, para que salgan de la apatía suicida, causa primordial de la esterilidad de los esfuerzos de los hombres de orden.

El discurso del Sr. Llopart fué frecuentemente interrumpido por los aplausos de los comensales, especialmente los párrafos en que expuso su significación de la extrema derecha. Al final del discurso, sonó fuerte y larga ovación.

D. Luis Canals

Y sigue al Alcalde, en el uso de la palabra, el presidente de la Diputación y de la «Unión Patriótica», don Luis Canals, quien es igualmente acogido con aplausos. El señor Canals pronuncia el siguiente discurso:

«Hacéis bien en aplaudir, porque así, con vuestros actos, que convancen mejor que las palabras, demostráis que no os sentís denigrados a mi lado: si la otorgación de la justicia es siempre nota consoladora, yo no podía aspirar jamás a tal compensación que me otorgáis. Cuando habla la emoción, enmudece la palabra, y la emoción entonces por ella, en el silencio, lo dice todo. Así que, si en este acto pudiésemos abrir el camino a esos flujos, vuestros aplausos de un lado, y mi silencio, por la emoción impuesta, del otro, ditanlo todo.

Mas nuestra situación nos torna a la realidad, y ésta nos enseña que debemos actuar presidiendo la labor el corazón y aconsejándola la razón: y ésta nos añade que precisa ahora hablar, y hablar claro, para que lo entiendan todos, que aún así habrá quien alegue no habernos entendido. Y tened en cuenta que he venido enfermo, y mejor estoy para callar, que para hablar.

Nuestra labor.—Ahí la tenéis; ese es su fruto. Labor abnegada, labor constante, positiva, mantenida sin flaqueza, en aras de un interés supremo que funde a los hombres en un solo crisol, organizándonos para ofrendar a la Patria el medio que permita el mantenimiento del orden en ella sin solución de continuidad.

Por eso, habido eficiente nuestra obra, porque no respondió a un fin utilitario singular, sino a una y a la santa utilidad general de la Patria, que enaltece a quienes fortalece; por eso ha sido inextinguible nuestra labor personal, porque siempre nos mantuvimos al servicio de la causa que sustentamos, y la bondad de la causa hizo inextinguibles nuestras personas que con lealtad la sirvieron.

El reconocimiento a todos, por la cooperación que nos prestáis; en primer término, a esos buenos amigos que nos dieron su nombre para contarles hoy entre nosotros, y que, exigencias de la ubicación, nos obligaron a reducir considerablemente el número de los comensales y a privarnos de su grata compañía; porque fueron los últimos, sean también los primeros en ese justo tributo. Y permitidme que recoja la afirmación del señor Ferragut al decirnos que se iba a hablar por orden de jerarquías y que por eso él era el primero, añadiendo que el señor Ferragut también el último. Mi reconocimiento a la Autoridad, tan dignamente representada en este acto, porque encarna el respeto a la Ley sin la actitud que supone imponerle, porque sabe conseguirlo infundiendo el convencimiento de que es lo sano medida que debe nacer del espontáneo designio antes que del mandato. Mi reconocimiento a la Prensa, que desde el nacimiento de la «Unión Patriótica», y no obstante su independencia y sus distintos matices, se ha mantenido, en cuanto a nosotros, en una ecuanimidad verdaderamente recomendable. Y mi reconocimiento a esta casa, que tan bien nos ha tratado.

Nuestro voluntariado.—En efecto, somos voluntarios, de cuota, como se nos llama. Pero, pregunto yo, ¿qué mejor cuota que la de ser cotizado para servir a la Patria en momentos difíciles? Porque no podemos servir, por nuestra edad o por nuestras condiciones, con las armas en la mano, y es indispensable defenderla en todos los sectores, se nos adjudica este honor. Esta mañana me decía a mí, un digno compañero nuestro, que tiene sirviendo a dos de sus hijos en África, y me añadía que, por tal circunstancia, no asistiría al banquete. Y yo le repliqué que por ello mismo debía concurrir, y ahí está entre nosotros, puesto que su misión aquí, al defender la Patria de los desvíos de parte de sus moradores, su misión no es menos digna que la de sus hijos.

Si, somos voluntarios, pero lo somos hoy los que padecemos serlo y no lo fuimos ayer, y en ello va una diferencia. Y es la de que el espíritu que hoy nos anima no es el que entonces se vivía: así no es siempre bien comprendida nuestra actitud, que no alcanza otra compensación al esfuerzo que nos imponemos, que la tranquilidad de conciencia y la satisfacción del deber cumplido, satisfacción tanto mayor cuanto más grande es la amargura que nos ha impuesto el campirilo.

Y esas satisfacciones nos las depara asimismo la vida, que no es tan ingrata. Como Presidente de la Diputación fué completa la que experimenté recientemente, que compensa todos los sinsabores del cargo, al ver a mis hijos confundidos, en una fiesta de caridad y de ternura, con las infelices criaturas que, por no conocerlos, no pueden acercarse sus labios a los de sus padres en momentos de pena o de alegría; y supié ese vacío cuando no fué más que por unos momentos, benévolos a todos por igual.

Como Presidente de la «Unión Patriótica», los compensa también el espectáculo que ofrece este acto, donde ten nutrida representación hay de Mallorca entera y también de Menorca e Ibiza, que, si no son éstas nutridas por el número, lo son por la calidad; y que por vez primera ofrece a las tres islas unidas levantando su voz a una en torno de la misma causa; sellemos este acontecimiento, que a no dudarlo ha de rendir positivos frutos, y guardémosle como nota ejemplar para las futuras generaciones.

El Alcalde de Ibiza nos decía que aquella isla es pequeña, pero él ya sabe que a ello yo repliqué que Ibiza es tan pequeña como grande es el corazón de los ibicencos. De Menorca, igual podría decir, y repetidas ve-

ces he afirmado que aquella isla es un santuario de orden, de unidad, de cultura; y ella es la única de las Baleares que mantiene, con devoción santa, un Ateneo, que la enaltece.

Mi casticato.—Se viene diciendo que nada hemos adelantado, que ha mudado el nombre del cacique nada más.

Yo sé entiendo que se ha llegado a más, porque al no hay, se dice, otro cacicato que el mío, yo declaro que no existe. Lo que sí ocurre es que, fruto de la penetración en que vivimos, que la alienta la superioridad de la causa que sustentamos, es la máxima autoridad que aparecen revestidos más acurados en momentos difíciles, porque son hijos, no de mi solo y espontáneo convencimiento, sino del de todos, quienes, por igual, contribuímos a la labor, bien impuestos de la naturaleza de ésta. Por lo demás, me oye quien podría desmentirme; nuestros ruegos van siempre ausentes de prejuicios e inspirados nada más que en el deseo de que se haga la justicia. Este es nuestro casticato, y no otra cosa será en el sucesivo: vivan pues, tranquilos los que a él temían, y confíen en su ayuda quienes la necesitan.

A lo que vamos.—Vamos a lo que fui yo toda mi vida; a eso... En 9 de Octubre del año anterior, expresé al insigne D. Antonio Maura mi sentir acerca de la política mallorquina (estoy autorizado para publicar), y, entre otras cosas, le decía, con referencias a hechos anteriores al 15 de Septiembre: «Excuse reiteradamente mi concepto de que nosotros (me refería a los mauristas) no teníamos igual carácter que los partidos de turno, de los que representábamos una protesta; que repugnábamos de sus vicios (iguales en la derecha que en la izquierda); que nuestra misión, educadora de la opinión pública, nos imponía una actuación más bien social que política, de resultados más bien remotos que próximos, y que nuestro contacto con los grupos existentes (los afines, desde luego) había de ser circunstancial, no sistemático, que en este caso nos radicaban sus vicios, y debido a serlo el mejor y más fácil desarrollo de nuestros fines, todo, aparte de carecer de medios, que no nos convienen, para hacer esa política restringida...»

Bien comprendió el Sr. Maura el alcance de aquellos conceptos si declara el 22 del propio mes: «Querido amigo: No me ha sido posible, agobiado por trabajos penaratorios, corresponder más puntualmente a su carta del día 9, que leí con la cariñosa atención que merece el nobilísimo espíritu que la alienta y que enaltece personalmente a V...»

Aquí tenéis la clave de nuestra actuación: el recto encauzamiento de la opinión pública; sin afanes de mando, sin satisfacciones de amor propio, con abnegación... que no es poca la que se necesita para soportar las indezas de los definidores de la verdad.

En otras subordinaciones que las que derivan del conjunto armónico, en el que todos cooperamos, sin confundirnos; quien a decir que no somos soldados al servicio del Gobierno para la sustentación de una causa que se sustenta por sí misma, pues ello denigraría por igual el Gobierno y a nosotros mismos, y ni el Gobierno ni nosotros hemos incurrido en la indignidad.

Por eso nos satisfarían seguramente los consejos que a diario doy a las comitales de pueblos que vienen a consultarme, cuando esos conceptos no se han infiltrado debidamente todavía en los sectores todos de la vida pública.

Mas ese temperamento, al que subordinamos nuestra política, en modo alguno ha de hacernos víctimas de la que hagan nuestros adversarios. Y bueno es consignar que en algunos Ayuntamientos quitaron los antifaces los que fueron a ellos enviados nada más que para administrar; y han aprendido a hacerlo tan bien, que querían administrarlo todo, incluso la política, y a su gusto: y... ¡la verdad, no es nuestro gusto tolerarlo!

Por lo demás, no rehúmos la lucha; a ella acudiremos con toda tenacidad, pero queremos la lucha franca, noble, sincera, no la que se base en equívocos, suposiciones, flequezas, personalismos, ya que a eso no hemos de descender, ni precisa tampoco, por que la opinión es perniciosa y conoce, por el oír, esos manejos, y, aunque parece probarlos, los repudia para servárselos a sí misma como alimento cotidiano.

En suma; lucharemos, pero sin descender a la plume a confundirnos con quienes no tengan inconveniente en pisarla, sin antes desinfectarla.

Las recomendaciones.—La fiebre de las recomendaciones, que es en España endémica, hemos de procurar que sea epidémica, nada más, y tratarla como tal y combatir hasta extinguirla. ¿Y cómo hacerlo?... Estripando los calcules de la burocracia, que si bien actúan y haciendo de determinados centros inextinguibles torres (no de marfil), donde no impera sino el designio, que a veces es ingenio, de los jefes de sección; y ello ocurre porque el «plumero» redentor, que sacude la polilla de nuestros organismos oficiales, no ha penetrado todavía en los pilares en que se acucia no precisamente el patriocismo. Pero día llegará en que se consuma la obra y en que los jefes de sección queden seccionados. Conseguido este objeto, se infundirá al ciudadano el convencimiento de que en cada caso se le va a dar lo suyo y se reanudar la fiebre de las recomendaciones. Mas sea como fuere, creo conviene restringirla desde luego, porque no se da un paso sin acudir a ellas, y son todos los que las piden, en la «Unión Patriótica» y fuera de la misma, que a ninguno faltan títulos para justificarse. En ese aspecto, hay una pléthora de patriotas atroz; anónima todos les pedirá flos son adictos a la Unión Patriótica.

Final: Llamamiento a todos.—Esto es nuestra obra; éste será su desarrollo. No hemos accedido al llamamiento personal porque entendimos que, ante una situación salvadora que se nos ofrece, la conciencia de cada cual debe ser la que dicte el acuerdo. Más, siendo ya muchos los que han manifestado hallar de menos ese requerimiento mío, es por lo que, en esta ocasión solemne, avelado por el asentimiento de todos vosotros, lanzo el requerimiento por doquier, para que lo oigan todos, en demanda de concurso, de

BANQUETE EN EL «GRAND HOTEL»

La Unión Patriótica

Antes del acto

Ayer, a las dos de la tarde, se celebró, en el «Grand Hotel», el anunciado banquete organizado por la «Unión Patriótica».

Desde mucho antes de la mentada hora, reina ya en el hotel grande animación. Los comensales van acomodándose alrededor de largas mesas. Hay de éstas cuatro interminables, levantadas a lo largo del comedor, y en un extremo de éste otra en sentido contrario, para la presidencia. Inasistente el comedor, tuvieron aún que instalarse otras mesas.

La presidencia

Y empieza el acto, ocupando la presidencia el Gobernador civil y militar, y Capitán general interino, general Marqués de la Garraña. A su derecha se sienta el presidente de la Diputación, don Luis Canals, y el Alcalde de Palma, don Alfredo Llopart. Tomen asiento junto a la mesa presidencial uno de los diputados por Menorca, don Pelegrín G. Moncada; el Alcalde de Ibiza, don Francisco Medina; los miembros del Comité de la Unión Patriótica don José Morell (diputado), don Fernando Alzamora, don Miguel Villalonga (diputado) y don Antonio Ferragut, y los delegados gubernativos de Menorca, señor Ullier, y de Ince, Sr. Párpel.

Los comensales

Asisten al banquete más de trescientos comensales, cuantos ha permitido la cabida del local. Hay, entre los comensales, representaciones de las tres islas hermanas. De Ibiza, están todos los Alcaldes, y de Mallorca hay comisiones de todos los pueblos y nutrida representación de Palma.

Ocupan puesto preferente, inmediato a la mesa presidencial, los diputados provinciales, y a continuación de éstos se sientan los concejales de Palma. Asisten, a más de los que están en la presidencia, nueve diputados: los señores Oliver (D. Cosme M. y don Bernardo), Cerdá, Alabert, Rotger, Zaforteza, Garán, Agulló y Truyols (don Monserate). Vemos, entre los concejales de Palma presentes, a los señores Torres, Palos, Agulló de Son Server, Coriés, Porcel, Picornell, Massenet, Mes, Bosch, Flot, Ripoll, Sabater, Ramón, España, Urgellés, Bensusar e Isasi.

Ausencias

Nos hacen notar, los organizadores del banquete, tres ausencias, que lamentan: don Guillermo Costa, diputado provincial y miembro del Comité, por desgracia de familia; don Guillermo Dezcallar, primer Teniente de Alcalde y miembro del Comité, por grave enfermedad de su señor padre, y don Mariano Truyols, diputado provincial, por reciente luto.

La comida

Y empieza la comida, cuidadosamente servida con sujeción al siguiente «menú»:

Entremeses variados.—Arroz paella a la valenciana.—Denton en bella vista.—Berenjenas rellenas.—Ternera asada: patatas y ensalada.—Helado de a baricocinea.—Frutas.—Café.—Licores.—Vinos: Valdepeñas; id. clarete.—Champagne: Codorniu y espumoso.

Al servirse el café, se inician.

Los discursos

D. Antonio Ferragut

Se levanta a hablar, en primer término, don Antonio Ferragut, miembro del Comité provincial. El señor Ferragut es acogido con fuertes aplausos. Habla el señor Ferragut, diciendo que, debido a lo limitado del local, ha tenido que reducirse en casi la mitad el número de asistentes, prueba del entusiasmo que han sabido levantar los Comités locales de la «Unión Patriótica» y los delegados gubernativos. Expone haber recibido telegramas de adhesión de cuatro diputados provinciales: los señores Morales y Conde de Torresasra, de Menorca, y Ter y de Roselló, de Ibiza. Cita, como prueba del entusiasmo de un partido, el caso de Ariany, donde no está constituido aún, oficialmente, el Comité local, sin embargo lo cual ha enviado la adhesión de todo el pueblo. Señala la ausencia, que siente, por la causa que la motiva, de los señores Costa, Dezcallar y Truyols (Mariano), y anuncia los oradores que han de seguirle en el uso de la palabra.

Luego lee unas cuartillas, que no podemos publicar hoy por falta de espacio. Los leeremos mañana íntegramente. El discurso del señor Ferragut ha sido muy aplaudido.

D. Cosme M. Oliver

El señor Oliver, de Campos del Puerto, pronuncia breves palabras en mallorquí. Habla en nombre de los pueblos, felicitando al Comité por el éxito del acto que se celebraba. Se adhiere a lo manifestado por el señor Ferragut, diciendo que le satisface el lema de «moralidad, honradez y hombría de bien» que hay que reunir para formar en la «Unión Patriótica», pues estas condiciones son las que reúnen sus representantes. Y terminando un «¡Viva la «Unión Patriótica»», que es contestado por los comensales.

D. Francisco Medina

Habla, a continuación, el Alcalde de Ibiza, don Francisco Medina, quien dirige un saludo a los presentes y dice que habla en nombre de Ibiza. Manifiesta que fué salvador el acto del 15 de Septiembre: «así—indica—opinamos los que trabajamos, los que vivíamos separados de las antiguas organizaciones políticas». Se muestra satisfecho de haber ido al Municipio ibicenco, pues ha contribuido, con sus compañeros, al saneamiento de la Corporación, y han realizado reformas urbanas y han impuesto el respeto a la ley y a las ordenanzas municipales; «hemos variado, en fin—agrega—, la faz de nuestra tierra». «Es ello—añade—mérito nuestro y del delegado gubernativo, quien es estimulante y reconstituyente a la vez».

«Ibiza—sigue diciendo—, bien administrada, alejados ya sus antiguos caciques, vuelve los ojos a su hermana Mallorca, la tiende los brazos y la dice:

—Tú, que tienes preponderancia, como hermana mayor, en la Diputación, haz algo por nuestro bien.

Y Mallorca decidase a dirigirnos esa bondadosa mirada, esperando nuestro profundo agradecimiento».

Se adhiere a lo que significa el movimiento militar del 13 de Septiembre y estima que todos deben contribuir a que no quede aquí en el vacío. Termina diciendo que Ibiza hará cuanto pueda por la «Unión Patriótica» y dando un «¡viva España!».

El señor Medina es muy aplaudido.

D. Pelegrín G. Moncada

Habla después el diputado provincial por Menorca don Pelegrín G. Moncada, quien empieza leyendo un telegrama del Alcalde de Mahón rogándole le represente en el acto que se está celebrando. Y, habiendo en nombre de Menorca, dice que nunca como ahora ha visto más intensa la unión de las dos islas, Menorca y Mallorca. Ocupándose en la «Unión Patriótica», indica que ésta tiene ya organizados todos sus Comités. Aboga porque se repitan estos actos, que sirvan de estímulo, y dirige un saludo a todos, a las autoridades, a la Prensa. Y hace votos por que el día en que la nación necesitare a la «Unión Patriótica», pueda ésta proporcionarle los días de paz que necesita. (Grandes aplausos).

El Sr. Ullier

Una seguidamente de la palabra el delegado gubernativo de Menorca, señor Ullier. Este da lectura a telegramas y cartas de adhesión que ha recibido de diversos Comités de aquella isla. Lee a continuación unas cuartillas, llenas de acendrado patriotismo. Y termina vitoreando al Ejército de África, a España y al Rey.

El señor Ullier es muy aplaudido.

D. Alfredo Llopart

Al levantarse para hablar el Alcalde de Palma, señor Llopart, suena en la sala fuerte ovación. Y empieza el señor Llopart, apenas reanudo el silencio, su discurso, que dice así:

«Tengo una verdadera satisfacción de saludaros como el germen y la vanguardia de un gran partido que ha de traer a estas islas el orden, la tranquilidad, el progreso y la prosperidad; y me complazco en devolver un cariñosísimo saludo a las islas hermanas, tan dignamente representadas en este acto.

«Muchas veces han repetido los señores del Directorio que éste no es un partido de derechas ni de izquierda y que por tanto caben en él ambas tendencias. Aquí viene cada cual con su propia idealidad, y por esto yo he venido como lo que siempre he sido, como hombre de derecha y de extrema derecha. Yo sigo creyendo, y con esto no hago más que seguir la opinión de los más grandes estadistas del mando, que una nación, para vi-

vir y prosperar y para hacer frente a los magnos problemas sociales que tienen al mando en expectación aterradora, necesita un lazo moral que una a todos sus habitantes.

Yo creo cada día con más firmeza que este lazo moral no puede ser más que el catolicismo y por esto suplico que sean un hecho la soberanía social de Cristo, (Grandes aplausos) que éste reine en el hogar, en la escuela, en el Instituto, en la Universidad, en los parlamentos, en las leyes y en las costumbres.

No puedo menos de recordar que la grandeza y decadencia de España han seguido siempre la misma trayectoria que su catolicismo.

Así lo ha comprendido el ilustre Jefe del Directorio al decir, poco há, en el Norte de España, que como el Directorio era esencialmente democrata, y estaba convencido de que la inmensa mayoría del pueblo español amaba y veneraba a la Iglesia, que él también la amaba y veneraba, latiendo al ansano del pueblo.

Así también lo entendió nuestro católico monarca al consagrar la nación al Corazón de Jesús en el Cerro de los Angeles, y al arrodillarse ante su Santidad y confesar que el día que la Cruz de Cristo deje de sombrear a España, España dejará de ser España.

Pero los que pensamos así, no podemos sustraernos a la realidad de la vida y debemos comprender que en estos momentos no es posible conseguir la íntegra aplicación de nuestro programa, conformándonos con lo que conceptualmente compatible con la convivencia armónica con los elementos de idealidad distinta, pero que convergen con nosotros en las ideas de orden, cultura y trabajo, que son la esencia, el alma de nuestro partido.

El triunfo de nuestras ideas debemos confiarlo al tiempo y a una prudente evolución, aunque radical y resuelto dentro de un derecho natural y civil de armonía social, y esta armonía no debe verse comprometida por conflictos que puedan enlugar su vida antes de reformarla.

Debemos buscar un campo neutral de armonía social, entre las ideas de las izquierdas y las derechas, dentro el respeto a lo existente y a las tradiciones.

Desde un gran pensador tradicionalista del siglo pasado que debían unirse todos los que iban a misa; bien podríamos felicitarlos de la unión de todos los amantes del orden, palabra que envuelve, en su concepto, la afirmación de la unidad orgánica de la patria, el mantenimiento del principio de autoridad, el imperio de la moralidad y de la justicia.

Nos acaban de dar elocuente ejemplo de esto, Inglaterra, los Estados Unidos y la misma Italia, donde Mussolini acaba reforzar el presupuesto del clero con 55 millones, ha dispuesto el crucifijo en las escuelas, ha declarado obligatoria la enseñanza del catecismo en todas las escuelas y ha repuesto sobre la cúpula del Capitolio el signo de la redención.

Quisiera ver en España, y sobre todo en Mallorca, unidos todos los hombres que convergen en los problemas esenciales para el sostenimiento del orden y la evolución conveniente y armónica de la nación, para que una voz unidos por las ideas esenciales sellemos el escollo de los personalismos que tanto contribuyó al desprestigio de los partidos del antiguo régimen. En los partidos presididos por ideas, los hombres son elementos importantes, pero no esenciales, y las masas siguen a los hombres mientras encarnan las ideas del partido, y les abandonan en cuanto se desvían, como han hecho muchos de nosotros que nos encontramos en el campo de la actual monarquía acatando y rindiendo sincero homenaje a D. Alfonso XIII, porque en sus manos está la bandera de la tradición, la bandera de nuestros amores, que empuñaban antaño otras manos. La lucha de ideas no implica la de personas; he renegado siempre de esa frase corrientemente de respeto a las ideas; no respeto más ideas que las que se parecen a las mías; lo que sí respeto y amo es a las personas y cuanto más apartadas están de mis ideas más las amo, porque las quiero con amor de sacrificio, dispuesto siempre a cualquier sacrificio por llevarlas a mi campo.

Y termino dirigiendo una cariñosa llamada, salida de lo más profundo de mi alma, las derechas y a las extremas derechas para

apoyo, de ayuda, sí, de ayuda, porque nunca será toda bastante, y conste que hoy ya no nos va siendo indispensable para vivir, y requiero a todos para llevar a feliz término esa obra nacional que hemos emprendido. En la inteligencia que el llamamiento no excluye a nadie más que a quienes por su actitud, por su situación, sean incompatibles con nuestra causa; es decir, que la incompatibilidad radica acaso en ellos, no en nosotros. Y ni siquiera excluye el requerimiento a quienes sean incompatibles conmigo, si es que los hay, porque yo no siento incompatibilidad con nadie: estimo que en todas partes está el hombre útil, aun cuando por las circunstancias que le hayan rodeado no haya podido rendir utilidad; el hombre es hijo de las circunstancias. Y todos podrán convivir aquí, porque nuestra causa no es personal, y, cuando estorba a mi presidencia para conseguirlo, pasaría yo a un puesto secundario, y desde él os serviría con igual devoción.

El señor Canals ha sido muy aplaudido en diferentes pasajes de su discurso y, especialmente, al final.

El Gobernador
En último término, habla el Gobernador civil, quien, al levantarse, es acogido con fuertes aplausos. Y dice el Gobernador: «Como español amante de mi patria y como representante de un Gobierno animado por el ardiente deseo de sacarla de la postración en que vivía y de llevarla, por los caminos de la justicia, de la honradez y del trabajo, a destinos de paz y bienestar, siento una vivísima satisfacción viendo como, el impulso que me cupo el honor de dar en esta provincia y que de manera tan eficaz ha propagado el Comité provincial de la «Unión Patriótica», vigorizándose con su entusiasmo, se va formando una fuerte agrupación de hombres de buena voluntad que el Directorio necesita para abandonar el poder, seguro de que su labor será continuada, sea bando de extirpar el caciquismo y la inmoralidad».

Todavía no soy bastante: la falta de fe, esa desesperanza que se afige lo mismo a los pueblos que a los individuos que han sufrido largo tiempo la adversidad y los desengaños, retrae a muchos, y hay otros que vacilan en abandonar sus antiguos partidos, sin comprender que el bien que se ofrece a la Patria debe pesar más que los compromisos personales que a él se opongan; pero yo confío en que pronto se producirá una reacción energética y acudirán a las filas de este, que pudiéramos llamar ejército de salvación nacional, todos los que deseen coadyuvar a la regeneración de España, sin que por ello tengan que abjurar de sus ideales, pues esto no se exige para ingresar en la «Unión Patriótica», sino llevar la firme intención de cooperar en una administración honrada, que evite la ruina que nos amenazaba y en una gobernación verdaderamente liberal, en la que no haya opresores y oprimidos, disfrutados con los nombres de amigos y enemigos políticos, sino españoles, todos iguales en el ejercicio de sus derechos y en el cumplimiento de sus deberes.

Vosotros que, conscientes de vuestros deberes ciudadanos, habéis acudido los primeros, merecéis la gratitud de la Patria y la de este gobierno desinteresado, que lejos de dividir para reinar y de querer sostenerse en el poder, anhela que se robustezca el partido llamado a sucederle y se esfuerza en conseguirlo. Gracias, pues, en nombre suyo; perseverad con ánimo sereno y firme en las orientaciones que os marca el Comité provincial, que tantas pruebas lleva dadas de inteligencia y patriotismo, y estoy seguro de que vuestro ejemplo será seguido; que muy pronto la Unión Patriótica será en Baleares tan numerosa como numerosos son los hombres buenos en este noble país, y aniquilando a todos aquellos que, como los gusanos, necesitan de la corrupción para vivir, insuñaréis en España una larga era de felicidad.

Y ahora, para terminar, voy a dar unos vivos que seguramente compondrán vuestros sentimientos, que son los míos:
¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva Baleares! ¡Viva la Unión Patriótica!».

Telegramas
Terminados los discursos, por aclamación se acuerda cursar los siguientes telegramas:
«Presidente Directorio militar. General Hermosa. General Martínez Anido.

Madrid.
Reunidos banquete afirmación Unión Patriótica Comité y comisiones organizadoras toda la provincia, presidiendo general Gobernador y asistiendo trescientos treinta comensales, máxima cabida local, no obstante inscripción más de quinientos, acordándose, por aclamación, significar respeto a V. E. y transmitirle testimonio entusiasmo vivificador, que permitirá mantenimiento orden en la Patria sin solución continuidad.

Saludante afectuosamente.—Martel, Gobernador; Luis Canals, Presidente Comité Provincial.
«General Primo de Rivera.

Tetán.
Reunidos banquete afirmación «Unión Patriótica» Comité y comisiones organizadoras toda la provincia, presidiendo general Gobernador y asistiendo trescientos treinta comensales, máxima cabida local, no obstante inscripción más de quinientos, acordándose, por aclamación, significar respeto a V. E. y transmitirle testimonio entusiasmo vivificador, que permitirá mantenimiento orden en la Patria sin solución continuidad.

Al propio tiempo, enviamos respetuosos saludo Ejército África, que nos da, con su valor y sangre, saludable ejemplo de abnegación y de patriotismo.

Saludante afectuosamente.—Martel, Gobernador; Luis Canals, presidente Comité provincial.

Final
Y se inicia el desfile de los asistentes al acto, el que termina anochecido ya, muy cerca de las seis.

Los artilleros y sus compañeros de las otras armas

Digno de elogio es el acuerdo tomado por las señoras que constituyen la Asociación de Santa Bárbara de los artilleros, de Palma, al tratar de honrar a su Patrona en el día de la fiesta.

Desean, este año, dedicar un piadoso recuerdo a cuantos han dado su vida por la Patria en África y en sufragio de los de todas las Armas se celebrará la misa que la Asociación costea. Tendrá lugar a las once del día 4 de Diciembre, en la iglesia de Santa Cruz; la misa será rezada y, terminado el Santo Sacrificio, ocupará la Sagrada Cátedra, pronunciando una plática adecuada al acto, el predicador de S. M. muy ilustre señor D. Antonio Sancho.

Gustoso accedemos a la petición que nos hacen las señoras de invitar, desde nuestras columnas, a cuantas personas desean honrar con su asistencia la memoria de nuestros hermanos muertos en el cumplimiento de su deber.

Las misas que celebra el cuerpo, tendrán lugar, como en años anteriores, a las doce de los días 4 y 5, y a ellas también quedan invitadas cuantas personas deseen asistir.

Llegada del general Cavalcanti

Como anunciamos, esta mañana ha llegado a Palma, procedente de Barcelona, el nuevo Capitán General de estas islas, Excmo. Sr. Marqués de Cavalcanti.

Viene acompañado de su señora esposa y de su ayudante el teniente coronel de Estado Mayor señor Robles.

En el muelle le han recibido el Gobernador civil, señor Marqués de la Garantía; el Alcalde, Sr. Llompart; el Comandante de Marina, D. Mariano Sbert; el general de brigada señor Palou de Comasema y muchos jefes y oficiales de las distintas armas que guarnecen esta plaza. Reciba el general Cavalcanti nuestra bienvenida.

Conferencias telegáficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

La campaña de Marruecos
Madrid, 30 (1'00)

¿Estella a Madrid?
Se afirma que el marqués de Estella vendrá a Madrid a primeros de Diciembre próximo.

El general Berenguer
Hoy es esperado en Madrid el general don Federico Berenguer, quien viene para reponerse de la herida que recibió.

Madrid, 30 (2'30)
Sigue la evacuación en Mexarrah
Al salir de la reunión del Directorio, el general Vallespina nos manifestó que, durante el día, continuó la evacuación en el sector de Mexarrah, con la artillería y los demás elementos.

«El enemigo—añadió—opuso al principio tenaz resistencia, pero nuestras tropas combatieron brillantemente.

Tuvimos algunas bajas de escasa importancia».

Asuntos de Baleares

Madrid, 30 (1'00)
Nuevo magistrado
Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia Territorial de Palma, don José Pérez Martínez.

Salida del general Cavalcanti
En el expreso de Barcelona, ha salido, con dirección a Palma, el Capitán general de esa región, señor Cavalcanti.

Le acompaña su señora.
Los marqueses de Cavalcanti fueron despedidos en la estación por los generales Weyler, Moltó, Martínez Anido, Nouvillas, Luque, Tovar, Aguado y Quispe de Llano, jefes y oficiales de Alabarderos, muchos militares y gran número de damas de la aristocracia, los doctores Merañón y Maceire y gran número de amigos particulares.

Al arrancar el tren se oyó una salva de aplausos.

La actuación del Directorio

Madrid, 30 (1'00)
El contralmirante Magaz
Con el ascenso reciente del Subsecretario de Marina, queda el marqués de Magaz en el número uno en el escalafón de contralmirantes de la Armada.

Dice Romanones
El Conde de Romanones ha declarado a un periodista que, entre los magnos problemas, económicos y financieros, supera sobre todos la necesidad de respetar nuevamente los sabios preceptos de la ley de Contabilidad.

El decreto de alquileres
Se atribuye al Directorio el propósito de prorrogar por un año el vigente decreto sobre alquileres para los inferiores a 6.000 pesetas. Tampoco se aumentará el precio a los establecimientos de nueva creación.

Instancia desestimada
La «Gaceta» publica un decreto desestimando la instancia de varios funcionarios de Hacienda en súplica de que no se exigieran dos años de servicios provinciales para el ascenso que implique un cambio de categoría.

Notas de sociedad

De viaje
Se encuentra en Palma, de paso para Mahón, donde tiene su nuevo destino, en el fuerte de Isabel II, nuestro estimado amigo el capellán castrense Rdo. don Mateo Nebot, quien hasta ahora ha prestado sus servicios en el batallón de Cerfola, de operaciones en Tetuán.

Sea bienvenido.
—Esta mañana han llegado de Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el Inspector técnico de «La Transmediterránea» don Vicente Diego Abad, el Dr. don Gabriel Ferrer y su hijo don Isabel Vda. de Gual y don Carlos Avelanet.

Restablecimiento
Se encuentra completamente restablecido de la indisposición que le aquejaba nuestro buen amigo el proletero don Juan Agulló, presidente del «Crédito Balear».

Llegada de Archiduquesas
A bordo del vapor «Rey Jaime I» han llegado esta mañana a Palma las Archiduquesas de Austria doña María Inmaculada y doña María de la Asunción de Hapsburgo.

A bordo les ha recibido el señor Conde de Ayamans.
Dichas Archiduquesas, que pasarán varios días en esta isla, debían salir esta mañana para Lloseta, hospedándose en el palacio que posee allí el señor Conde de Ayamans.

Reciban las ilustres viajeras nuestra bienvenida, al mismo tiempo que deseamos que su estancia en Mallorca les sea grata.

Boletín religioso

MANANA
Santos.—Santa Bibiana, virgen y mártir.

Cuarenta Horas—Continúan en el Socorro, en honor a la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis y media. Por la tarde, a las seis y media, Santo Rosario. Novena de la Purísima, bendición y reserva de S. D. M.

Visita—A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en los Sagrados Corazones.

Las disposiciones sobre Abastos.—Oposiciones

El propio periódico oficial dispone que los Gobernadores civiles existen el celo de los alcaldes y demás autoridades para el cumplimiento de las vigentes disposiciones sobre Abastos.

También publica otra disposición convocando a oposiciones para cubrir 19 plazas de oficiales primeros de Sanidad Exterior.

Despacho con el Rey
Estuvo en Palacio, despachando con el Rey, el general Ruiz del Portal.

Al salir, no hizo manifestaciones a los periodistas.

Con Magaz
Despacharon con el Presidente interino los Subsecretarios de Estado y Hacienda.

El Gobernador y el alcalde de Sevilla pasaron a conferenciar con el marqués de Magaz.

Le visitó el Rector de la Universidad, contándole un pequeño incidente ocurrido por la mañana en la Universidad, y que no tuvo carácter universitario.

Anido en la Presidencia.—Rumores desmentidos
Poco después de llegada, por la tarde, el marqués de Magaz a la Presidencia, llegó el general Martínez Anido.

Dijo que su visita era paraamente particular.

Al decirse que había rumores, contestó que era invención, reñando tranquilidad.

«En Marruecos—añadió—vamos bien, aparte los temporales. Los desembarcos son de poca duración, y también harán amainar a los moros, enemigos del agua».

El Subsecretario de Hacienda
Por la tarde, estuvo en la Presidencia, conferenciando con el general Muslera, el Subsecretario de Hacienda.

Este nos desmintió la noticia, dada por un periódico de la mañana, de que vaya a dimitir.

Madrid, 30 (2'30)
El Consejo del sábado
Próximamente a las nueve y media de la noche, terminó la reunión del Directorio.

El primero en salir fue el general Vallespina, el cual dijo a los periodistas que podía darles pocos detalles.

Únicamente, añadió, el Subsecretario de Fomento sometió a estudio un decreto que se refiere a la protección de los montes de propiedad capitular.

También dio cuenta de una disposición para convocar a oposiciones en los Cuerpos de Ayudantes del Servicio agronómico y Facultativos de Montes.

La Bolsa

Madrid, 30 (1'00)
Cotización de ayer

Interior contado.	69 80
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	94'50
Amortizable 4 por 100.	90'00
Banco de España.	566'00
Compañía Tabacalera	251 50
Francos.	39 30
Libras.	55'00
Exterior.	84'30
Marcos.	0'00
Liras.	51'85
Dólares.	7'315
Coronas.	00'00
Frenos autos.	000'00

Desde Barcelona

Los Inválidos
Mañana, a las tres de la tarde, se celebrará una reunión de inválidos del trabajo y de la guerra, ciegos y semiciegos, para tratar de constituirse en Federación Nacional de Inválidos.

El conflicto anglo-egipcio

Londres, 30
Tropas sudanesas insurreccionadas
Londres.—Todavía no se tienen informes detallados de la insurrección de las tropas sudanesas.

Parece ser que unos 200 soldados sudaneses atacaron el hospital militar después de una redida lucha habida en las calles durante la cual las tropas inglesas usaron de las ametralladoras contra los sudaneses.

Los últimos telegramas nada dicen de si los ingleses han podido reprimir la revuelta del Sudán.

Tropas inglesas en el Cairo
El Cairo.—Las tropas inglesas continúan prestando servicio de vigilancia en las calles de esta ciudad con la bayoneta calada para mantener el orden.

MacDonald y la cuestión del Sudán
Londres.—MacDonald en su discurso de Montabert se ha declarado partidario de llevar al Consejo de la Sociedad de las Naciones el asunto de la atribución del mandato del Sudán y la justificación de Inglaterra delante del mundo.

Los estudiantes egipcios continúan en huelga
El Cairo.—El comité de estudiantes ha publicado un manifiesto declarando su oposición al actual gobierno y diciendo que ca, da hora que continúa en el poder, se debilitan los derechos de la nación, por lo cual es responsable ante la nación y la historia. Los estudiantes piden al país que prosiga su política de no cooperación y deciden continuar en huelga.

Se rinden los amotinados
El Cairo.—Los sudaneses amotinados en Khartoum se han rendido después de ser bombardeado el edificio donde se habían refugiado. Han resultado muertos dos oficiales británicos y otros ocho heridos. El motín se

Los veteranos carlistas

Esta mañana, a las once, se rezó, en la parroquia de San Justo, una misa que el Centro Regional de Veteranos Carlistas ofrece a sus socios fallecidos últimamente.

De la intentona revolucionaria
Según parece, se han declarado concluidos 22 de los procesos instruidos por el Juzgado militar con motivo de la fracasada intentona revolucionaria.

Del examen de las bombas de mano recogidas en los sucesos del próximo pasado día seis, resulta que si llegan a estallar habrían causado grandes daños.

Cambó a París
En el expreso de Francia salió para París el ex-ministro D. Francisco Cambó. El general Cavalcanti

Procedente de Madrid, llegó el nuevo Capitán general de las Baleares, Marqués de Cavalcanti, quien a mediodía conferenció con el general Barrera.

El Marqués de Cavalcanti continúa esta misma noche su viaje para Palma.

Palma (ayer)
Barcelona, 30 de Noviembre de 1924.

Servicio radiográfico

redujo a dos pelotones del oncenno batallón sudanés.

De Alemania

Berlin, 30
El plan Dawes, en vigor
Berlín.—Gilbert Parker ha informado por escrito a la comisión de reparaciones que el plan Dawes está en vigor desde el 28 de Octubre y que hasta el presente el resultado de sus operaciones, es excelente.

Entregas a Francia
Berlín.—Alemania entregará dos mil quinientas toneladas de nitrógeno y quinientas toneladas de hidrosulfato de amoníaco a Francia, a cuenta de reparaciones.

El general Nathusius, enfermo
Berlín.—El general von Nathusius, a causa de los recientes disgustos, está sufriendo un ataque de desnutrición y postración nerviosa.

Muerte del músico Puccini

De Bélgica
Bruselas.—Ha fallecido en esta capital el notable músico y compositor italiano Puccini.

De Italia
Roma.—La noticia del fallecimiento del compositor Puccini, ocurrido en Bruselas, ha causado en todos los centros vivísima emoción.

El despacho en que se anunciaba la muerte fué comunicado al Rey, al Papa y al señor Mussolini, quienes expresaron el más vivo sentimiento por la pérdida del ilustre músico.

El presidente del Senado, del que formaba parte Puccini desde hacía pocos días, ha acordado que una comisión de senadores se traslade a Bruselas para representar a la Alta Cámara italiana en el acto del entierro.

ALMACENES MATONS
PALETA DE MALLORCA

RIGUROSO PRECIO FIJO TELÉFONO 255

De interés para los señores Sacerdotes

La LIBRERIA LITURGICA acaba de poner a la venta los rezos de Santa Bárbara y San Ildefonso. Precio excepcional 0'15, ejemplar. Estos precios caducan el 30 del corriente.

BUEN REGALO!!
LOTE DE
24 COPAS CRISTAL
Finas, fuertes, prácticas, elegantes, modernas, para agua, vino jerez y licor
POR 12 PESETAS
CASA ANDRÉS BUADES
Plaza de Cort, 3.—Palma

PASTILLAS PECTORALES
DE G.F.
MERINO
E HIJO
EN USO DESDE 1827 LEÓN

Novena Sinfonía (Beethoven)
Magnífica interpretación de esta obra monumental, a gran orquesta, cuarteto vocal y coro. Acaba de publicarse en serie de 8 grandes discos dobles, marca «La Voz de tu Amo», que se venden también sueltos.

AGENCIA EXCLUSIVA
Tienda El Japon

URODONAL

Combate la Obesidad

El URODONAL realiza una completa limpieza de ácido úrico en nuestro cuerpo, lava los riñones, hígado y articulaciones y elimina las grasas, y de un modo beneficioso al organismo, combate la obesidad. Su acción curativa suprime rápidamente dolores y molestias, rejuvenece y da vigor a todos los órganos y elasticidad a los miembros.



Reumatismo
Arterio-esclerosis
Gota
Mal de piedra
Arenillas
Obesidad
Neuralgias



No hay que privarse de exquisitos y abundantes manjares, el URODONAL elimina el exceso de grasa.

6 Grandes Premios
Comunicaciones
Academia de Medicina Paris
(10 Noviembre 1908)
Academia de Ciencias Paris
(14 Diciembre 1908)
Etablissements Chatelet
2 rue de Valenciennes Paris
Venta en Farmacias

Concesionario para España J. R. RICARD - Tuset 20 BARCELONA Apartado 718



El agua mineral que se obtiene con los LITHINÉS del DOCTOR GUSTIN, figura actualmente en todas las mesas. Utilizando estos LITHINÉS, los dolores reumáticos, gotosos y neurálgicos van desapareciendo. Poco tarda en manifestarse el buen funcionamiento del hígado, riñones, intestinos.

Los LITHINÉS del DOCTOR GUSTIN constituyen una bebida higiénica, diurética, muy asimilable, bebida de familia como nunca hubo, pues á sus raras calidades terapéuticas, junta su baratura excepcional.

Cada caja de 12 paquetes para hacer 12 litros de agua mineral. Plaz. Depósito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA



Propietarios

Un errático que sirve de balde. El interruptor «ideal» con patente de invención, el solo cuida del motor-bomba. Basta un solo depósito. No hace falta cañería de sobrante. Franqueo por correo 50 pesetas. Descuentos a los instaladores. M. Castañer Berenguer III núm. 3, Palma.

Señoras

Siguen recibiendo semanalmente los acreditados y preciosos sombreros en la Casa Vda. de Garzón, Merced, 41 pta. Gran economía. Visiten la casa y se convencerán.

Vinos de mesa Oliver

De venta exclusiva de San Jaime, núm. 3, callejón, y Merced, 8

¿Callos?

Juanetes, durezas. Use sin demora «UNGUENTO MAGICO» tres días. Es radical. Farmacias droguerías 1'50. Por correo 2 pesetas. Farmacia Puerto, Pl. S. Justo, 4 Madrid.

Joven de 15 años

Sabiendo la tenacidad y la mecánografía se ofrece para oficina o escritorio. Razón: Sindicato, 17

Servicios de la Compañía Transatlántica

SERVICIOS DIRECTOS

LÍNEA CUBA-MEXICO

El vapor Alfonso XIII saldrá de Bilbao el 16 de Noviembre de Santander el 19 de Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz y Tampico.

LÍNEA A PUERTO RICO, CUBA, VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO. El vapor Manuel Calvo saldrá de Barcelona, el día 10 de Noviembre Valencia el 11, de Málaga el 13, de Cádiz el 15, para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Habana, Santiago de Cuba, la Guayra, Puerto Cabello, Curacao, P. Colombia, Colón, y por el Canal de Panamá a Guayaquil, Callao, Molendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Nota.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca) ha sido suspendida la escala a Puerto Rico en los viajes de ida.

LÍNEA DE FILIPINAS Y PUERTOS DE CHINA Y JAPON

El vapor Legazpi saldrá de Coruña el 1 Diciembre, de Vigo el 2 Lisboa el 2 facultativa y de Cádiz el 14 de Cartagena el 15 de Valencia el 16 y de Barcelona el 20, para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Sanghai, Nagasaki, Yokohama.

LÍNEA A LA ARGENTINA

El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá de Barcelona, el 4 de Noviembre de Málaga el 5 y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor llega a Cádiz el S. Carlos, que sale de Bilbao y el último de cada mes, de Coruña el 1.º, de Villagarcía el 2, de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO

El vapor P. de Sarrategui saldrá el 25 de Nvbre. de Barcelona, el 26 de Valencia el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para Habana y Veracruz.

Nota.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca), ha sido suspendida la escala de New-York en los viajes de ida, efectuándose el recorrido directo desde Cádiz a Habana.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor saldrá de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y Cádiz para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Dicho vapor enlazará en Cádiz con otro de la Compañía que admitirá carga y pasaje de los puertos del Norte noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la Telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos tanto para la seguridad de los pasajeros como para su confort a bordo.—Todos los vapores tienen un médico y capellán. Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantiene a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en fletes de exportación.—La Compañía hace rebaja de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para sus principales puertos, servidos por líneas regulares, que permiten admitir carga y pasajeros para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zansibar, Morma, Liverpool y Copetown.—Puertos de Asia Menor, Golfo Persico, India, Sumatra Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelanda, Ho-Ho, Ceré, Port Arthur y Vladivostok.—New Orleans Savannah, Charleston Georgetown, Baltimore Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES

La Sección que por estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajes, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. Agente en Palma, JAIME M. GRANADA, Plaza Antonio Maura, núm. 4.

Solución Cases

DE Clorhidro-Fosfato de Cal premiado en varias Exposiciones

por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de "Anemia", "Clorosis", "Raquitismo", "Insuficiencia", "Convalecencia", etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Ai per mayor: Farmacia de J. Puchadas, Plaza de la Lanza, Barcelona

Úlceras varicosas

Antiguas de 8 años Curadas en un mes.



Ya desde las primeras semanas de tratamiento, la sangre se habrá regenerado completamente y desembarazado de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tarda en desaparecer, y un bienestar efectivo reemplaza á los picores, á la pesadez, al hormigueo. Y como la supuración se detiene, las úlceras pierden su carácter repugnante y se cierran prontamente. Las úlceras más graves las más antiguas, aun aquellas más desesperadas, no pueden resistir al

DEPURATIVO RICHELET

remedio poderoso, infalible, para curar segura y rápidamente todas las enfermedades de la piel y de la sangre: Exemas, Esmelas, Granos, Enfermedades especiales de la pierna, Várices, Flebitis, Manifestaciones sifilíticas, etc.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. — Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. — Laboratorio L. RICHELET, de Solá, 4, y de Bona, Bona, Bona.

ANTILICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros remedios de los líquidos en general. De venta en las farmacias, droguerías y zapaterías al precio de 1'25 pts. tubo. De venta en la Farmacia de F. Rover Palma y demás farmacias.

Correos de Mallorca

En escuelas mortuorias 18 aniversario de y toda clase anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

Gran Fábrica de Sombreros de todas clases

Para Sr. y niños de Julián de la Herrera San Vicente Alta núm. 8 y 10-MADRID. Esta casa solo se dedica a la fabricación de cascos en Paja, Picot, Tagal, Crin, Ingleso, y otros. Especialidad en pegados en seda, felpa, terciopelos, divatina, melucina y otros. Ventas al por mayor y detall. Exportación a provincias. En viajes de compras no dejéis de visitar esta Fábrica.

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como precedentes op los minerales VIC HY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que los de los manantiales Vichy Catalan llevan tapones, cápsulas, preciosas y etiquetadas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales los que no